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Правописание гласных в 
корне



Разминка: редактируем текст

    А я в последнее время, рекламу на 
столбах и инфо-стендах поправляю. 
С каждым годом все хуже и хуже... 
Ну хоть в ворде то обращайте 
внимания на желание программы 
исправить орфографию! 
Скоро, лица со средней азии начнут 
писать более грамотнее в своих 
объявлениях! 
Рекламщики?! Задумайтесь...



Вспоминаем общее 
правило

… написание букв на месте безударных 
гласных в корнях устанавливается путём 
проверки словами и формами с тем же 
корнем, в которых проверяемый гласный 
находится под ударением, напр.: вода 
(ср. воды, водный), сады (сад, садик), 
свинья (свиньи), яйцо (яйца), 
говорить (говор, разговор), молодой 
(молод, моло дость, молоденький), 
жара (жар, жаркий), шалун (шалость)



Обращаем внимание!

Буква е после парных мягких 
согласных и шипящих пишется в 
соответствии как с ударным е, так и 
с о (на письме ё). Ср., напр.: 
белить (белый) и вела (вёл), село 
(сёла и сельский), шелестеть 
(шелест) и шелка (шёлк), 
жемчуга (жемчуг) и желудей 
(жёлудь).



Не забываем о том, что…
При выборе написания о или а в безударных 
глагольных корнях не следует использовать 
для проверки глаголы несовершенного вида с 
суффиксом -ыва- (-ива-), для которых 
характерно чередование гласных о — а (ср. 
заработать — зарабатывать, усвоить—
усваивать и т. п.).

Например:  бросать (бросить, переброска, но 
не набрасывать), топтать (топчет, но не 
вытаптывать), смотреть (смотрит, 
смотр, но не рассматривать).

 



В крайнем случае

Написание букв на месте безударных 
гласных корня, которое не может 
быть установлено по общему 
правилу (непроверяемых гласных), 
определяется в словарном порядке, 

напр.: аляповатый, бечева, 
винегрет, икебана, полымя, 
эликсир, эшелон



Практикум:

•повторяем правила,  

•подбираем примеры… 

                                     



Особые случаи: корни с буквами а 
и о

гар — гор
На месте безударного гласного 
пишется буква о, хотя под 
ударением — а, напр.: 
гореть,………………………………
…; но: гарь, загар, нагар, угар. 

Исключения (гар без ударения): 
выгарки, изгарь, пригарь, 
гаревой (наряду с вариантом 
гаревый).



Особые случаи: корни с буквами а 
и о

зар — зор 

На месте безударного гласного 
пишется а: заря, зарница

 под ударением — а и о: 

зáрево, лучезáрный и зóри (мн. ч. 
слова заря), зóрька, зóренька, 
зóрюшка, зóря (военный сигнал, 
обычно в выражении бить или 
играть зорю).



Особые случаи: корни с буквами а и 
о

кас — кос 

В этом корне пишется а, если 
после корня следует а; в 
остальных случаях пишется о: 
ср. касаться   - прикоснуться



Особые случаи: корни с буквами а и 
о

клан — клон

На месте безударного гласного пишется 
о, напр.: поклониться 

под ударением — о и а: ср. поклон, 
наклон, наклонится, склонный, 
непреклонный и кланяться, 
раскланяться, откланяться.



Особые случаи: корни с буквами а 
и о

крап — кроп
Без ударения пишется буква о в словах 
со значением «покрывать каплями, 
брызгами»: кропить, 

буква а — в словах со значением 
«покрывать мелкими пятнышками, 
точками»: краплёный. Под 
ударением — только а: крапать, 
крапина, крапинка, вкрапить, 
вкрапленный, крап.



Особые случаи: корни с буквами а 
и о

лаг — лог — лож 
На месте безударного гласного перед г 
пишется а, перед ж — о, напр.: излагать, 
предполагаемый, но изложение, 
предложение.
Под ударением всегда о: налог, залог, 
подлог. Внимание!!!
В слове полог, где корень -лог- в 
современном языке уже не выделяется, 
без ударения перед г пишется о.



Особые случаи: корни с буквами а и о

мак — мок — моч
На месте безударного гласного пишется 
перед к буква а в словах со значением 
«окунать, погружать в жидкость»: макать, 
обмакнуть
буква о — в словах со значением 
«становиться мокрым»: намокать, 
промочить …, и в словах со значением 
«осушать чем-нибудь впитывающим влагу»: 
промокашка
перед ч — всегда буква о, напр.: мочить, 
намочи, промочу, вымоченный (ср. под 
ударением: мочит, смоченный]



Особые случаи: корни с буквами а 
и о

плав — плов
Без ударения пишется а: 
плавучий, плавун (трава; жук; 
водяной опоссум), 

но: пловец и пловчиха с буквой 
о. 

Под ударением — только а: 
плавать, лесосплав.



Особые случаи: корни с буквами а и о
равн — ровн

Буква а пишется в словах, связанных по значению с 
прилагательным равный «одинаковый», напр.: 

равнять (кого-что-н. с кем-чем-н.),  уравнение.

Буква о пишется в словах, связанных по значению с 
прилагательным ровный «гладкий, прямой, без 
неровностей», напр.: ровнять (грядку, поверхность 
дороги). 

Однако в словах поровну, ровесник, связанных по 
значению с равный, пишется буква о; в слове равнина, 
связанном по зна чению с ровный, — буква а. В словах с 
неясной соотнесенностью пишутся: буква а — в глаголе 
равняться (в шеренге, при построении) и производных 
от него словах равнение, подрав няться, выровняться 
(в строю); буква о — в сочетании не ровён час, в слове 
уровень.



Особые случаи: корни с буквами а и о
рос(т) — рас(т) — ращ 

На месте безударного гласного пишется:
• перед с (без последующего т) — буква о: 
росла, выросший;

 исключение — отрасль и производные от него 
(отраслевой, межотраслевой, 
многоотраслевой); 

• перед ст — буква а, напр.: расти, 
произрастать;

• перед щ всегда а, напр.: ращу, выращу, 
выращенный, наращение.

• Под ударением перед с (с последующим т и 
без него) — только о, напр.: рост, нарост, 
отросток, подросток, переросток; рос, 
зарос, подросший, рослый.



Особые случаи: корни с буквами а и о
скак — скок — скач — скоч

• Если корень оканчивается на к, то на месте 
безударного гласного пишется буква а, напр.: 
скакать,

• хотя под ударением — о, напр.: соскок.
• Если корень оканчивается на ч, то пишутся: буква а 
в формах глагола скакать и производных от него 
глаголов (напр.: скачу), а также в слове скачок 
(проверкой служат формы тех же глаголов — напр., 
скачет, поскачем, и производные скачка, 
вскачь); 

• буква о — в приставочных глаголах на -скочить 
(напр.: вскочить) и в слове выскочка (проверка — 
формами тех же глаголов, кроме выскочить: 
вскочит, соскочат и т. п.).



Особые случаи: корни с буквами а и о

твор — твар
В словах творить, сотворение без 
ударения пишется буква о, 

под ударением — не только о 
(творческий, творчество), но и а 
(тварь, тварный). 

В слове утварь, где корень -твар- в 
современном языке уже не выделяется, без 
ударения пишется а.



Особые случаи: корни с буквами и и е

блес (к,т) — блещ — блист
• на месте безударного гласного пишутся 
буквы и /e: и — перед cm при 
последующем ударном а, напр.: 
блистать, блистающий 

• е — в остальных случаях, напр.: 
блестеть, заблестевший

• под ударением — е и ё: блеск, блещет, 
блещущий; поблёскивать, 
отблёскивать, проблёскивать, 
блёстки



Практикум:

•Пишем диктант…

 http://vk.com/toto_dik


